

CONSTRUCCIÓN DE UNA AGENDA SUBNACIONAL DE ACCIÓN CLIMÁTICA
Temas y Acuerdos Mesa Directiva del proyecto
27/03/2020

PARTICIPANTES

- Pia Margarit (COP25/MMA)
- Jordan Harris (COP25/MMA)
- Rodrigo Arias (ACHM)
- Esteban Delgado (PNUD)

TEMAS TRATADOS

- 1.- Acompañamiento PNUD al proceso de elaboración de la Agenda Subnacional de Acción Climática (ASAC)
- 2.- Análisis de escenario de gestión para la elaboración de la ASAC
- 3.- Revisión y coordinación de acciones programadas y pasos siguientes

ACUERDOS/CONCLUSIONES RELEVANTES

1. Sobre el **escenario político** actual para la implementación del proceso de elaboración de la ASAC: Pia Margarit informa que la Ministra de Medio Ambiente ha planteado el compromiso del gobierno en esta materia y la necesidad de reforzar las acciones para que el tema de Cambio Climático, como prioridad de política pública e el país, no sufra un retroceso producto de la crisis sanitaria actual. En este sentido, plantea que la acción climática de Chile debe ser impulsada con cierta independencia de la realización de la COP26, pues lo que se planifica en materia de CC se encuentra enmarcada en el ejercicio de la función pública del Estado y por ello, no debe estar sujeta a las eventualidades que pueda sufrir la cumbre climática mundial producto de la pandemia por COVID-19 (suspensión, aplazamiento, etc.).
2. **Sobre el acompañamiento del PNUD:** La oficina país del PNUD considera de alta importancia los esfuerzos nacionales para avanzar en esfuerzos subnacionales y locales en materia de mitigación y adaptación al CC. Por ello, ha decidido acompañar al país durante todo 2020 en el proceso de construcción de la agenda subnacional de acción climática. Este acompañamiento se materializa en la disposición de un coordinador para el proyecto y uno/a o dos consultores/as de apoyo al proceso de elaboración de la agenda, que apoyen los procesos de diseños metodológicos de los diálogos regionales; sistematización e integración de información de dichos diálogos; y redacción de los productos finales emanados del proceso de construcción de la agenda.
3. **Desafíos climáticos regionales:** dados los acontecimientos actuales, se encuentra en revisión la agenda de desarrollo de los encuentros. Existe, sin embargo, la firme intención de desarrollarlos apenas se den las condiciones sanitarias, logísticas, sociales

y de gestión para ello. Su desarrollo requiere de un diseño metodológico apropiado para que sus resultados puedan ser integrados con el resto de los resultados obtenidos hasta la fecha. Esteban Delgado y Pia Margarit quedan a cargo de las gestiones necesarias para asegurar que esta coherencia metodológica se produzca.

4. Proyecto del **Foro Regional de autoridades locales de Latinoamérica y el Caribe**: Inicialmente considerado para el mes de mayo de 2020, se pospone en su fecha inicial y se programa (preliminarmente) hacia los meses de septiembre-octubre. Al mismo tiempo, y considerando las dificultades ocasionadas por la crisis sanitaria global, se plantea la necesidad de evaluar modalidades alternativas a la presencial para la realización del encuentro. Jordan Harris se encuentra a cargo de esta evaluación y de informar a la mesa de trabajo sobre las opciones al respecto, como parte de la elaboración de una contrapropuesta para la ejecución del financiamiento proporcionado por la UE para el desarrollo de diversos proyectos vinculados a la agenda de acción climática en Chile. Una de las opciones evaluadas hasta ahora consiste en redireccionar parte de los recursos hacia la elaboración de herramientas (guías, manuales) que permitan realizar la estimación de emisiones de GEI a nivel territorial (Huellas territoriales), como también al fortalecimiento de las capacidades de los/as funcionarios municipales para aplicar las herramientas diseñadas por la vía virtual (foros, webinars, talleres, etc).
5. **Escuelas de Invierno ACHM**: se ha dialogado hasta la fecha sobre la posibilidad de utilizar esta instancia como espacio de promoción y fortalecimiento de las capacidades municipales para enfrentar los desafíos del CC a escala comunal. Al respecto, Rodrigo Arias sostiene que la ACHM está disponible para analizar y diseñar en conjunto propuestas para la implementación de las escuelas, que pasen por reconocer que el escenario de gestión municipal ha cambiado, producto de la crisis sociopolítica y sanitaria y que, en ese sentido, se deben buscar las mejores estrategias a nuestro alcance para implementar las escuelas. Desde esta perspectiva, se concuerda que los programas de educación a distancia, las herramientas virtuales, la consideración de plazos más extensos, la focalización territorial, y la consideración de los temas prioritarios que emergen en la reflexión sobre CC a escala local resultan claves en el diseño de las propuestas (gestión hídrica, gestión de residuos, contaminación atmosférica, sistema sanitario y salud, reducción del riesgo del desastre, etc.). Sobre este mismo punto, se plantea que, tanto el MMA como el PNUD poseen herramientas tecnológicas para facilitar estos procesos y que, de requerirse algunas adicionales, es posible también contar con ellas. Se acuerda, en este sentido, trabajar en el diseño de propuestas de formación/capacitación a distancia, que consideren los elementos señalados previamente y sea susceptibles de ser impulsadas en el marco de las Escuelas de Invierno en modalidad a distancia.
6. **Otras iniciativas** orientadas a la gestión del CC en la escala subnacional/local: se dialoga sobre las opciones y pertinencia de vincular más estrechamente iniciativas propuestas desde otros actores a las actividades principales preliminarmente consideradas por la

Agenda, en particular, la “Semana de las Ciudades” (Cepal) y la iniciativa CC35. Al respecto, y dadas las complejidades de coordinación para los próximos meses de 2020, se concuerda en no prosperar por el momento en esta línea con el propósito de no complejizar la agenda y tener mayor control y flexibilidad para su cumplimiento.

7. Prioridades de gestión para la construcción de la ASAC:

- a. **Involucramiento efectivo de autoridades locales (Alcaldes/Alcaldesas):** existe consenso sobre que el gran desafío para una construcción robusta y sostenibilidad de la acción climática a escala subnacional en el tiempo pasa por el involucramiento activo de las autoridades locales en su construcción e impulso. El trabajo de diálogos regionales desarrollados durante 2019 muestra que este factor es considerado decisivo por múltiples actores. En este sentido, resulta de alta prioridad definir/establecer una estrategia de acercamiento e involucramiento activo de las autoridades locales en la construcción de la ASAC. Para ello, la definición de mensajes claves y claros dirigidos hacia estas autoridades es fundamental y, por esta razón, se concuerda trabajar en la definición de dichos mensajes, a objeto de facilitar y viabilizar la participación de las autoridades en la ASAC. Un elemento también de alta relevancia para ello, son los planteamientos realizados sobre esta materia por las autoridades locales en la ‘Carta de Navegación Pre-CO25’ desarrollada en Costa Rica durante 2019. Pia Margarit y Rodrigo Arias darán inicio a esta tarea, orientando esta definición, en primera instancia, en las autoridades locales conductoras de la ACHM.
- b. **Contextualizar ASAC en nuevo escenario de gestión pública:** se dialoga y concuerda que los efectos de las crisis sociopolítica y sanitaria están delineando nuevos -y desafiantes- escenarios de gestión pública en todos los niveles. En estos escenarios, diversas prioridades previas a 2020 habrán cambiado y estos cambios deben ser considerados en la promoción de la acción climática a escala local. Desde este punto de vista, resulta de alto interés pensar en los apoyos adicionales que desde el proyecto de construcción de la ASAC -y los actores involucrados en el mismo-, se pueden proporcionar a los actores locales (desarrollo de estudios sobre materias de utilidad para enfrentar el nuevo escenario; propuestas de modelos de organización y/o gobernanza; herramientas metodológicas; programas de formación/capacitación a distancia; etc.). Un aspecto que es considerado de alto interés en esta materia es el análisis de las propuestas de transferencias de competencias hacia los gobiernos locales y la pertinencia de su incorporación y/o fomento como parte de la ASAC. Este punto se relaciona en gran medida con el análisis de la reprogramación de prioridades y gastos asociados al financiamiento de la UE, administrado por el equipo de la COP25 (encargado, Jordan Harris).